

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NUMEROS SUBLITOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 22 de Mayo de 1883.

N.º 569.

Correo de hoy

Madrid 17 Mayo 1883.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

La noticia de que Moret había retirado su voto particular, llegó al salón de conferencias y produjo un efecto desastroso.

Los personajes de segunda y tercera fila de la izquierda se alarmaron de tal suerte, que salieron precipitadamente á la calle en busca de pormenores.

Al poco rato y gracias al ministro de Hacienda, se supo que Moret había aplazado la esplanación de su voto, á ruego del Sr. Pelayo Cuesta, que no había tenido tiempo suficiente para estudiar el asunto.

En tanto esto sucedía, Martos se hallaba en palacio al frente de la comisión valenciana que ha venido á gestionar en pró de la industria arrocera.

A las doce del día hallábase inundada la planta baja del regio, alcázar, por la parte que corresponde á la plaza de Oriente, por los comisionados valencianos que han venido á Madrid para gestionar contra la petición de la casa Oriózola de Santander, respecto á la introducción de arroces.

Entre los comisionados hallábanse también los senadores y diputados de la region y otros que no siéndolo actualmente, han desempeñado aquellos cargos ó tienen reconocida influencia en los intereses de la localidad.

Allí vimos á los señores Ruiz Capdepon, conde de Sallent, marqués de Puerto Seguro, Gil Roger, Villanova, marqués de Villagonzalo, Sales, Soriano Plasent, Atard, Cort, marqués de San Joaquín, brigadier Berrueto, Jimeno (D. Amalio), Fandos y otros muchos que no recordamos.

El Sr. Martos llegó en el instante mismo en que el rey avisaba que podían pasar los arroceros y cuando los ministros salían de palacio por haber terminado el Consejo.

El Sr. Martos se detuvo un momento conversando afectuosamente con los individuos del gabinete, especialmente con el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Romero Giron.

Tan pronto como estuvieron en palacio, recibió á los comisionados el rey, á quien acompañaba la regia consorte.

Acto continuo con tono reposado y respetuoso, dijo el Sr. Martos:

«Señor:

Los senadores y diputados valencianos, las ligas arroceras de Madrid y de Valencia, así como los cultivadores de arroz de aquella provincia, se han alarmado profundamente por ciertas noticias. Esto les ha hecho venir á Madrid para esponer ante el gobierno la razon y el fundamento de sus pretensiones. Y es, señor, una grandísima satisfacción para mí haber sido comisionado por mis compañeros de diputación para esponer ante V. M. aquellas razones que justifican nuestros deseos expresando en nombre de todos estos intereses generales el respeto y la veneración que V. M. les inspira. Respeto necesario porque se encarna en el principio de autoridad; sin el cual no hay orden, ni bienestar ni es po-

sible que las naciones den frutos de prosperidad y de riqueza.

Reciba, pues, V. M. el homenaje y la expresión de todos estos sentimientos.

Ahora, señor, en nombre de estos intereses tan profundamente alarmados, permitame vuestra majestad que manifieste algunas de las razones que nos abonan. La casa de Santander solicitó en un tiempo la introducción libre de los derechos del arroz procedente del extranjero para dedicarlo á la industria, pero no se trataba solamente de la creación de una industria, se trataba de algo que no tocaba al arancel que es la ley que regula los derechos que han de satisfacer los artículos á su entrada en la península.»

El Sr. Martos se estendió en consideraciones espicando técnicamente el asunto por lo que suplicó varias veces á S. M. le prestara su alta y augusta atención.

Siguiendo el orden de sus argumentos, dijo, es imposible, señor, averiguar la pérdida que sufre el arroz en sus manipulaciones, porque varía en una escala de 2 á 70 por 100. No se puede demostrar la diferencia: la casa dirá que sí, la realidad dirá que no, y el arroz de Santander inundará nuestras provincias. No dudo de que los empeñados cumplan con su deber, pero, señor, no conviene poner delante de los intereses la facilidad de la tentación.

El clima y las condiciones naturales de la India, hacen que se produzca el arroz con gran baratura: el indio gana un real y medio diario: nuestros braceros ganan 24 reales. Y son muchos. De tal suerte, que hay que acudir á otras provincias, á Castellón, á Alicante y á Teruel en busca de braceros, ascendiendo á veinticinco mil el número de obreros ocupados en las faenas de la recolección del trabajo.

Y no es esto solo. Me permito llamar de nuevo la augusta atención de V. M. Hay en esta cuestión el interés de la propiedad. Vuestra majestad sabe que la region de la Ribera estaba desierta; aquellos valencianos sufriendo todo género de contrariedades y de calamidades fueron labrando los terrenos. Ahora existen 105 pueblos, alguno de los cuales, como Sueca, es despues de Jerez el que realiza mayor número de transacciones, y que tiene 400.000 hectáreas que se han arrancado á la despoblación: y que representa para el Estado ocho millones de contribución.

Toda esta masa de intereses se encuentra amenazada. V. M., acostumbrado, por la misión de rey constitucional, á oír todas las quejas y todas las reclamaciones comprenderá que no estremo mis observaciones. La competencia con el arroz de la India es imposible; el cultivo del arroz se abandonaría. Ojalá pudiera aplicarse la libertad del cultivo á aquellas tierras, en donde no pueden arraigar el olivo y la vid que son y serán el principal elemento de nuestra riqueza.

En vano, señor, se pretende que esto pueda convenir á los navieros catalanes, que parece hacen causa común con la casa de Santander. La navegación de altura tiene otro objeto; pero de todos modos conveniría saber si hay que sacrificar un interés permanente de riqueza, como es el

cultivo de arroz, ante las pretensiones de una casa particular. Además, ¿por qué no se establece esa industria en la Habana?

Esto es lo que tengo que someter á la augusta consideración de V. M. Bien sé, y saben los que me han autorizado para esponer á V. M. su deseo, cual es la misión de un rey constitucional; pero saben también que los reyes constitucionales ocupan las cumbres del Estado, y desde allí se ven mejor las necesidades de todos los elementos de riqueza, en cuya armonía se basan el orden y la prosperidad de las naciones.

Yo espero, señor, que V. M. otorgue á mis palabras grande benevolencia, y que las suyas sean de consuelo y de esperanza para los intereses aquí representados, teniendo en cuenta siempre la reserva que le impone á V. M. el cargo de rey constitucional.»

Como nuestros lectores comprenderán, dada la hora á que ha terminado este acto, solo hemos tenido tiempo para consignar las más importantes manifestaciones del discurso del Sr. Martos.

El rey contestó en un breve discurso, pero bastante expresivo. Su síntesis es la siguiente:

«Siempre me es grato ver reunidos á una ilustración de nuestra patria, honra de nuestras tribunas al señor Martos, á los senadores y diputados de una rica provincia y á los comisionados de la liga de arroceros que son los eslabones del trabajo, representantes de los intereses materiales.

Pronunció luego un largo período, haciendo resaltar el interés con que atiende á todas las manifestaciones del trabajo, y el respeto que le merecen, y recordó la favorable impresión que le produjo la vista de la ribera de Valencia á su vuelta del ostracismo.

Grande es mi deber, añadió, pero si no fuera bastante mi deseo de atender á las reclamaciones, dentro mi esfera como rey constitucional, las palabras del Sr. Martos hubieran producido gran efecto. Yo solo puedo ofrecer hasta donde alcancen los deberes de un rey constitucional, protegeré una industria tan viva y tan importante como es la del cultivo del arroz. No he de escasear ningún esfuerzo.

Yo que amo el progreso, que aspiro á todas las libertades creo que debemos conciliarlas con la prosperidad de los elementos de nuestra riqueza.

Terminado este acto oficial, el señor Martos conversó con los reyes, besando la mano de su magestad la reina, y en voz alta dió las gracias al monarca por sus francas declaraciones que al propio tiempo no han roto la reserva con que siempre debe expresarse un rey constitucional.

La conversación versó luego sobre el clima de Valencia y sus condiciones de riqueza, indicando el Sr. Martos á S. M. la reina que los valencianos tendrían gran satisfacción en que visitara á Valencia durante el mes de Julio. Tanto la reina como el rey dieron algunas esperanzas de hacer este viaje.

El rey estrechó la mano de algunos de los concurrentes, y se retiró con la reina á sus habitaciones.

Como V. comprenderá, se comentó mucho esta visita del Sr. Martos, has-

ta el punto de que no se hable hoy de otra cosa.

Los comentarios son unos en serio y en tono de guasa otros; quienes dicen que si los propósitos del Sr. Martos han sido acercarse al palacio, el procedimiento es algo así como cobarde, puesto que hombres de su talla y condiciones no necesitan, ó mejor dicho, no deben necesitar excusas para hacer lo que crean digno y honrado; quienes toman la cosa por otro lado y preguntan si la invitación dirigida á los reyes para que visiten en Julio la ciudad de Valencia, la ha hecho el Sr. Martos en nombre de sus electores, que consecuentes y dignos continúan hoy tan republicanos como lo era el Sr. Martos antes de sus últimos des fallecimientos.

No falta quien insiste en asegurar y debidamente lo ha dicho esta tarde, que Martos ha salido de palacio sin haber tocado á su honestidad, esto es, que aun despues de haber besado *galante y cortés* las manos de los reyes y de haber *entusiasmado* al rey, á quien como *jefe del Estado* ha tributado el homenaje de sus respetos, el Sr. Martos no es monárquico, ni está dispuesto á aceptar favores de la monarquía.

De todos modos, yo á fuer de imparcial aseguro á V. que ha producido muy mal efecto el acto del señor Martos, aun á aquellos que sinceramente alfonsinos se alegran de que la restauración sume fuerzas.

Hay algo de inmoralidad política en la conducta del diputado por Valencia y las inmoralidades, aunque aparentemente produzcan á veces el bien, en realidad no traen mas que males.

¿Es monárquico el Sr. Martos? Dígalo en buen hora á la luz del día y desde la tribuna del Parlamento, y hecha esta declaración solemne, colóquese resueltamente al lado del rey para servirle, que bien necesita la restauración de hombres del entendimiento del diputado por Valencia. ¿No es monárquico? ¿Pues á que ha ido á palacio? Ni la necesidad, ni la conveniencia, ni el respeto á los principios fundamentales del sistema constitucional autorizaban su visita. ¿Es que solo se trataba de un acto de adhesión á las instituciones, de una visita de cortesía que nada tiene que ver con la cuestión *legal* que sostienen los arroceros? Pues en este caso, solo los monárquicos, solo los alfonsinos, solo los borbónicos han debido cumplir ese deber que ni alcanza ni puede alcanzar á los republicanos. El Sr. Martos puede como republicano respetar el *hecho*, ver en D. Alfonso el jefe actual del Estado, pero no tiene para qué ir á palacio y visitar al rey, haciendo ostentación del placer con que le vé en el trono.

Dire á usted ahora como ha sido preparada la visita. Segun *El Liberal*, un periodista valenciano por su cuenta y riesgo, anunció la visita en palacio y preparó el terreno, de acuerdo tal vez con algunos arroceros y con otros que no son arroceros. El rey se apresuro á manifestar la complacencia con que recibiría á aquellos señores, pero tanto el señor Martos como otro diputado, creyendo que el procedimiento tenía mucho de irregular, digeron que no irían á palacio.

Así las cosas, el diputado Loygorri

se encargó de desfacer el entuerto y pidió oficialmente al rey la venia para que se le presentaran los arroceros y diputados valencianos, y ya entonces el Sr. Martos se dejó convencer y prometió ir á palacio.

He de añadir á lo dicho, que apenas los Sres Capdepon y Loygorri escucharon la promesa de Martos, fueron enseguida al palacio de la presidencia y noticiaron al Sr. Sagasta la *fausta nueva*.

La reina le felicitó á Martos, diciéndole que celebraba haber oído en su casa al primer orador del parlamento español.

Por las puertas entreabiertas asomaban las cabezas de la familia y alta y baja servidumbre de palacio.

A Moret parece que se le ha dado á entender que la cartera de Hacienda será suya despues del voto particular.

En el Congreso nada. Se levantó la sesion á las cuatro y media y los diputados se fueron á los toros.

Los senadores y diputados de las provincias del litoral cantábrico se han reunido hoy en el Congreso, acordando oponerse á las pretensiones de los comisionados valencianos. Ha presidido la reunion el Sr. Ruiz Gomez.—P.

Sr. Director de *El Isleño*:

Madrid 19 Mayo 1883.

El Sr. Martos ha salvado por fin la honesta distancia que le separaba de la monarquía. Los arroceros valencianos y el entremetido Mencheta han facilitado al ex-republicano el medio de prosternarse á los pies del trono y de hacer, por todo lo alto, el homenaje de lealtad y adhesion á don Alfonso XII. Digo antes que este paso se debe tambien al famoso Mencheta, porque él fué quien inició y llevó á cabo la idea de que los valencianos se presentaran al Rey, á cuya circunstancia debe Martos el haber realizado un acto que hace tiempo deseaba relizar. En este concepto, cabe decir que solo el Diputado por Valencia habrá ganado con la venida del batallion arrocero, porque la causa que defienden los valencianos no es justa, y por consiguiente será muy difícil que obtengan lo que pretenden, apesar de Martos y de su presentacion al Rey.

La discusion de los presupuestos se ha abierto de una manera satisfactoria, pues la defensa del voto particular de Moret ha sido escuchada por gran número de Diputados. á lo cual no estaba acostumbrado el Congreso. El distinguido economista pide una rebaja de 40 millones de reales y con su fluida palabra ha demostrado los absurdos de que adolecen los presupuestos presentados. La mayoría, empero, opinará de otro modo.

El proyecto de organizacion local no será ley. Anticipo esta fundadísima opinion para tranquilidad de las Diputaciones y Ayuntamientos, cuya autonomía, en materia del nombramiento de sus empleados, queda por ahora intacta.

Tampoco creo que llegue á ser ley el proyecto del Sr. Obispo de Cádiz que tiende á librar del servicio militar á los jóvenes que se dediquen á la carrera eclesiástica. Será difícil que en el Senado se vote definitivamente el tal proyecto, y mas difícil todavía que pase en el Congreso.

La causa Monasterio ha sido repuesta al estado de sumario. El presunto reo se halla ya en el Saladero, con la desgracia, además, de haber perdido estos dias dos de sus hijos.

El nuevo Alcalde de Madrid no ha consentido que los festejos que se preparan al Rey de Portugal se satisfagan por suscripcion entre los concejales. Su antecesor se habia suscrito por 10.000 reales, pero el flamante

Marqués cree más conveniente cobrar íntegra la cantidad de 25.000 pesetas que el Ayuntamiento le tiene asignada para representacion. Esta conducta ha producido muy mal efecto.—X.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 18, 11 m.

En la reunion celebrada anoche ante la junta de Aranceles y Valoraciones, á la que asistieron todos los comisionados de los arroceros, habló contra las pretensiones de estos un representante de la casa Perez Odriozola de Santander, secundado por otro de Barcelona.

Los Sres. Jimeno (D. Amalio) y Martos, combatieron los razonamientos de los primeros, especialmente el Sr. Martos, quien defendió calurosamente los intereses de Valencia.

En la reunion de esta noche continuará la informacion.

Dublin 17.—En una reunion celebrada por la Liga nacional Irlandesa el diputado Mayne que se hallaba presente, se espresó en estos términos:

El partido nacional irlandés seguirá el ejemplo de O'Connell. Irá á buscar en Roma la teología, pero no la política. Reconocerá al Papa como el jefe de la Iglesia católica y á Parnell como el jefe del partido político.

El pueblo irlandés está resuelto á seguir á este y á llegar hasta la meta de sus aspiraciones que son la independencia de Irlanda.

Londres 17.—El *Daily News* anuncia que el gobierno ha resuelto establecer una guarnicion inglesa permanentemente en Puerto-Said, á la entrada del Canal de Suez.

El *Standard* dice que lord Dufferin apremió vivamente al Sultan á fin de que se realizasen las reformas que Turquía ofreció para la Armenia.

Añade que los embajadores de Austria y Alemania han apoyado las gestiones de Inglaterra sobre el particular y que en virtud de órdenes del Sultan Said-Bajá realizará las reformas.

Madrid 18, 11-45 m.

Se ha acordado que la asamblea general de los izquierdistas dinásticos se celebre en los primeros dias de Junio. Entonces se decidirá definitivamente la conducta que deberá observar la prensa de aquel partido.

Hácese diversos comentarios sobre la visita que hizo ayer el Sr. Martos á palacio.

El general Jovellar continúa un poco mas aliviado.

Madrid 18, 5-15 t.

Congreso.—El ministro de Estado contestando á las preguntas que le dirigió ayer el señor Carvajal, declara que confia en que dentro de breve plazo ocuparemos Santa Cruz de Mar Pequeña. Refiere las peripecias que lo defirieron, diciendo que la comision que vino de Marruecos carecia de instrucciones para el caso. El ministro sigue creyendo que se reanudarán las negociaciones.

Madrid 18, 6'45 t.

Congreso.—Discusion del voto particular del Sr. Moret. Lo combate estensamente el Sr. Nuñez de Haro, quien acusa al Sr. Moret de poca consecuencia por querer destruir los planes del Sr. Camacho, que antes defendió.

El Sr. Moret explica los motivos que le obligan á combatirles.

Madrid 18, 6'45 t.

Congreso.—El ministro de Estado insiste en sus declaraciones. Dice que él confia en que el Sultan cumplirá los compromisos que tiene ad-

quiridos; afirma que el gobierno mantendrá sus derechos.

El Sr. Cañamaque dice que sostiene la interpelacion que anunció anteriormente sobre este asunto.

Madrid 18, 7'20 t.

Senado.—Discútese el proyecto sobre el Jurado.

El visconde Campo Grande apoya una enmienda al art. 81, que combate la comision, desechándola en votacion nominal por 63 votos contra 10.

El Sr. Herreros de Tejada combate el citado artículo, contestándole el ministro de Gracia y Justicia.

Madrid 18, 7'30 t.

Congreso.—El Sr. Moret defiende estensamente el proyecto de presupuestos, demostrando la necesidad de reducir los gastos, aumentar los ingresos, crear recursos extraordinarios, reformar completamente todos los servicios y transformar los presupuestos.

Madrid 18, 8-45 n.

El Sr. Cuesta acepta algunas reformas pedidas por el señor Moret.

En uno de los párrafos dice: «No diré como donoso que no se toque al sacerdote ni al soldado, porque el uno es el guardian de la patria y el otro el del hogar, pues hay necesidad de tocarlos, como otras muchas cosas, para evitar el desastre financiero.»

Madrid 18, 8-45 n.

El Sr. Soriano Plasent ha conferenciado con el director general de Agricultura, quien le ha anunciado oficialmente que la Granja-modelo establecida en Valencia, se declararia Granja Regional.

Esta noche terminará la cuestion arrocera, cuya cuestiou presenta cada vez mejor aspecto para los valencianos.

El Sr. Moret ha terminado su discurso pidiendo reformas administrativas é incitando á seguir el ejemplo de Italia, cuya Hacienda se ha arreglado en pocos años.

Madrid 18, 10-30 n.

Mañana recibirá D. Alfonso al ministro de la República de Venezuela. La mayoría de los arroceros valencianos han regresado esta noche á Valencia.

Créese que el Sr. Moret retirará su voto particular contrario al proyecto de presupuestos.

Ha regresado á Madrid el Sr. Eiduayen.

Corren rumores de haber fallecido el príncipe de Bismark.

Madrid 19.

Congreso.—El Sr. Haro contesta al Sr. Moret.

El ministro de Hacienda defiende los presupuestos y declara que realizará las reformas planteadas por el Sr. Camacho, sin intentar nuevas reformas.

El papa ha protestado contra las persecuciones de que es objeto la Iglesia en Francia.

Senado.—Continúa la discusion del jurado.

El Sr. Encinas combate el art. 81. El Sr. Gallostra lo defiende.

Es aprobado.

Se aprueban tambien todos los artículos hasta el 132 que es el último. Se discuten las reformas transitorias.

Congreso.—El ministro de Hacienda sostiene que los presupuestos van nivelados, á pesar de haberse incluido en los gastos 45 millones que se necesitan para el pago de la Deuda.

Los ingresos transitorios se aplicarán al presupuesto extraordinario de gastos.

Madrid 19.

Congreso.—El ministro de Hacienda dice que el proyecto del Sr. Moret aumentaria los gastos en 25 millones, y disminuiria los ingresos en 32, quedando los recursos extraordinarios completamente ilusorios.

Opónese á que se arriende la renta de tabacos.

Amenaza retirarse si se aprueban los proyectos del Sr. Moret.

Rectifica el Sr. Moret y despues es desechado su voto particular en votacion ordinaria.

Han marchado á Valencia los señores Berrueto, Jimeno (D. Amalio), Vidal y otros muchos comisionados de los arroceros.

Les han despedido en la estacion los Sres. marqués de Villa-Gonzalo, Amorós, Sorni, Mencheta y otros.

Se ha aprobado definitivamente en el Senado el proyecto sobre el jurado. Hay vacantes cinco toisones.

Los últimos partes de Manila anuncian que mejora el general Jovellar.

Regresa á Valencia la mayoría de los arroceros.

Un incendio ha destruido completamente la goleta francesa *Sevilla*. La tripulacion se ha salvado.

MAHON

No es exacto lo que dice «El Bien Público» en un suelto de gaceta de su número de ayer, de que á altas horas de la noche del 20 del actual se promoviera un escándalo en la calle de la Infanta de esta ciudad, pues si tal cosa sucedió fué al toque de ánimas, hora en que ciertamente no hay serenos que vigilen, pero sí agentes de orden público que debieran evitar los conflictos de que se lamenta nuestro colega.

Los manacorenses parecen tratar de sacudir la pereza y hacer algo en pro de su progreso material.

En una correspondencia que ha publicado un colega de Palma, se anuncia que intentan solicitar del Gobierno la habilitacion de su puerto y de trazar un plano geométrico de la poblacion, que ha de ser la base del ensanche de la misma.

Estas y otras mejoras de que es susceptible la segunda poblacion de la vecina isla hace tiempo que ya debió haberlas acometido.

Adeiante.

En vista de la escasez de agua que se nota en la cisterna del Claustro del Cármen, el Ayuntamiento ha acordado que se satisfaga un céntimo de peseta por cada jarra que se extraiga de dicho depósito en vez de darla gratis como hasta ahora, con el fin de evitar los abusos que en tales circunstancias suelen originarse.

Anoche ingresaron en el cuarto de detenidos algunos de los promovedores del escándalo de que dimos cuenta en nuestro número de ayer. Parece que el principal autor de la hazaña, que segun noticias ocupa un puesto oficial, se encontraba en Villacarlos, habiendo recibido orden de presentarse en la Delegacion especial del Gobierno en esta ciudad.

Ha visitado nuestra redacción «El Boletín Federal», órgano de los federalistas de la Coruña.

Bien venido sea el colega, á quien deseamos larga vida.

Insertamos á continuación, copiándolo de «El Liberal» de Madrid, un extracto de la reunion de Secretarios de Ayuntamiento celebrada en Madrid el día 17 del corriente. Nuestro compañero de redacción D. Emilio Linares, fué uno de los tres Secretarios nombrados por la Asamblea para dar dictámen sobre el proyecto de bases generales para la Asociación del cuerpo, según vemos en «El Consultor de los Ayuntamientos» del 18 de este mes:

Asamblea de Secretarios

A las ocho de la mañana empezó ayer la sesión bajo la presidencia de D. Enrique Fernandez.

El representante de Murcia formuló una protesta contra el acuerdo adoptado en la sesión anterior, por el cual solo se concedía voz, pero no voto, á los representantes que no sean secretarios de Ayuntamiento.

Dióse lectura á las bases para la asociación y se nombró una comisión compuesta de los secretarios de Bilbao, Huelva y Mahon, que cumplió su cometido una hora después, quedando aprobado su dictámen.

Se puso á discusión el proyecto de bases para la creación de la carrera de secretarios formuladas por el del Escorial y se dió lectura á una proposición suscrita por seis individuos de la asamblea, pidiendo el nombramiento de una comisión que estudiase el proyecto que en la actualidad se discute en el Congreso.

Antes de abrirse la discusión acerca de este punto, entraron en la sala varios secretarios y el director de la *Gaceta Municipal*, que pidieron la lectura de otra proposición, suscrita por más de la mayoría de firmas que constituyen la asamblea.

El señor presidente se negó mostrando gran empeño en que se aprobase antes la primera proposición y la asamblea así lo hizo por unanimidad de votos. Entonces se procedió á la lectura de la proposición que suscribían el señor Centurion y 85 individuos más.

Combatió la proposición el señor Pando y Valle, diciendo que la comisión permanente no podía ser la mesa porque en los estatutos de la asociación está formada esa comisión.

El señor Centurion apoyó la proposición de la mayoría y demostró que no tenía relación alguna la comisión de la asociación, con el mandato que se le confiaba á la mesa, revistiéndola del carácter de comisión permanente para gestionar en favor de los secretarios de ayuntamientos de corto vecindario.

Durante la discusión, el presidente estuvo poco tolerante con el orador que se esforzaba en demostrar que en la segunda proposición se proponían acuerdos importantísimos que no estaban comprendidos en la que se había aprobado.

Quiso el presidente terminar pronto, diciendo que era de llamar la atención acerca del hecho extraño que sostuvieran la discusión dos personas que no eran secretarios de ayuntamiento.

El señor Centurion tomó asiento y no quiso poner entorpecimiento á la mesa para que realizase sus deseos, pues cualquiera otra solución que pretendiera darle el orador, envolvería indirectamente un voto de censura al señor presidente.

Este propuso que la proposición se

aceptase para entregarla á la comisión y que la tuviese en cuenta.

Mañana se discutirá el dictámen á las bases de carrera.

La falta de espacio nos impide publicar la proposición del señor Centurion, que es bastante extensa.

Aunque no confiamos que el Sr. Administrador Depositario de Rentas atienda nuestra petición, nos vemos en el deber de llamar una vez más su atención sobre la carencia de efectos timbrados que se observa en la terrena de la calle de la Arravalta. Más de 8 días hace que dicho estanco se halla desprovisto de papel de oficio, ocasionándose con ello los consiguientes perjuicios al público, y en especial á las oficinas que son las que mayor consumo hacen de dicho papel sellado.

Por el anuncio que en el lugar correspondiente insertamos, verán nuestros lectores que el día 7 del próximo Junio deberá celebrarse la segunda subasta del arriendo de consumos de esta ciudad.

Esta semana se han hecho algunos cambios de vapores en las líneas entre Palma y el continente.

La línea de Alicante con escala en Ibiza está servida por el «Jaime II».

A la de Valencia se ha destinado el «Union» que servía la anterior.

Y el «Mallorca» ha sustituido al «Lulio» en la línea de Barcelona.

A este movimiento de buques hay que añadir el del vapor «Palma» que saldrá el miércoles para Barcelona, después de su llegada de Argel.

De los billetes espendidos por la Administración n.º 5 de esta ciudad, correspondientes al sorteo de la Lotería Nacional del día 17 del actual, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números 21906 y 21910.

Igual premio han obtenido los números 1951, 3071, 3074, 22435 y 23914 despachados por la Administración n.º 6.

En la tablilla de anuncios de la Secretaría del Instituto Balear se ha fijado el cuadro de tribunales para el examen de las asignaturas de segunda enseñanza y escuelas agregadas al Instituto con expresión de los días en que tendrán lugar los ejercicios del curso actual.

Dice «El Diario de Ciudadela» de ayer:

«Segun parte facultativo pasado á la alcaldía el 19 del actual resultó atacada de viruela otra niña de 9 años de edad; aunque la enfermedad presenta un carácter benigno ha sido no obstante colocado un guardia sanitario en una casa de la calle del Beato Ramon donde habita.»

«Ayer una Comisión de la Junta de Sanidad practicó varias visitas domiciliarias con el fin de averiguar la procedencia de la enfermedad variolosa, resultando que otras dos ó tres niñas han padecido también, sin asistencia facultativa, una insignifi-

cante indisposición, según manifestación de sus familias, que no les ha obligado á guardar cama pero que les produjo cierta erupción cutánea conocida con el de *gruasa*.»

«A las 10 de esta mañana se ha reunido la Junta local de Sanidad con el objeto de dictar las medidas conducentes á evitar la propagación de la enfermedad variolosa, aprobando el nombramiento de guardas sanitarios aislando los domicilios de los dos hasta ahora atacados ocupándose de los lavaderos públicos é indicando el cumplimiento de varios artículos de las ordenanzas municipales relativas á limpieza y salubridad.»

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo *Nuevo-Mahones*:

D. Nicolás Salas, José Hortelli, Santiago Gassiot, Francisco Mestres, José Arguibau, Juana Papelcudi, Pablo Seljar, Juan Sureda, José Tarda, dos guardias civiles, Jaime Riera, José Maro, José Hernandez, Juan Pons, Pedro Garau, Sebastian Salord, Bárbara Jaime, Juan Roig, Antonia Hernandez é hijo, 6 individuos de tropa, 4 esposas y tres hijos.

Total, 35.

BOLSA DE MADRID

21 Mayo.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 66'200
4 por 100 amortizable 77'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 98'000

BOLSA DE BARCELONA

21 Mayo.

4 por 100 Interior 66'200
4 por 100 amortizable 76'875
Billetes hipotecarios de Cuba. 98'185
Banco Hispano Colonial. 62'000
Acciones ferrocarril Francia. . . 82'250
Id. Norte. 114'500
Id. Alicante. 000'000
Id. Orense. 18'000
Obligaciones Francia 61'000
Id. Orense. 39'500

CARTAS DE MADRID

19 Mayo de 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

¡Martos en Palacio! Esta es la noticia más comentada en la actualidad. Ciertos periódicos conservadores, y muchos monárquicos de siempre, tratan con desden al ilustre orador, haciéndole observar la inmensa distancia que separa á un descendiente de reyes, de un descendiente de oscuro linaje; varias publicaciones democráticas, partiendo del supuesto de que la visita dicha sea un acto de reconocimiento hacia el Rey, y un acto de conversión á la monarquía, le atacan irónicamente por sus continuas veleidades y nula firmeza de convicción; y la prensa ministerial, reconoce alborozada el paso dado por el representante de Valencia, y la aproximación hacia el trono, de tan distinguido hombre político.

El cronista imparcial de los sucesos no debe impresionarse por las opiniones de unos y de otros, ni dejarse llevar por los fines interesados de la oposición, ni por las conveniencias egoístas de los gobernantes. Un simple acto de acatamiento al Jefe del Estado no es ni puede ser censurable, porque todo gobierno establecido debe respetarse, por cuanto representa la voluntad de la nación, y es su cabeza visible, pero temo mucho, y este temor lo alimenta la conducta del señor Martos, incomprendible ó incierta desde algún tiempo hace; que el suceso referido no sea un puro saludo de cortesía, sino una demostración de vasallaje; y entonces y solo entonces, estarían en su lugar los ataques casi generales de la prensa madrileña.

El voto particular del señor Moret, Presidente que es de la Comisión de Presupuestos, alcanza estos días importancia merecida. No es de nuestra incumbencia hacer del mismo un estudio detallado, ni podemos tampoco resumirlo en breves frases. Ocupase de los gastos y de los ingresos, y opina que deben disminuir los primeros y aumentar los segundos, á cuyo objeto presenta seis proyectos de ley, todos, según su autor, beneficiosos para la Hacienda. Es probable, y más que probable cierto y positivo que el trabajo del señor Moret no sea aceptado por el ministro de Hacienda, quien ha recibido no obstante un duro golpe, primero con el dictámen y después con el discurso, brillante y lleno de doctrina, pronunciado por el distinguido economista.

Pronto tendremos en Madrid á los reyes de Portugal. Aunque el Ayuntamiento había decidido no celebrar festejos oficiales, imitando lo sucedido en Lisboa cuando fué á dicha Corte D. Alfonso, ha mejorado estos días el acuerdo referido, apesar de las estrecheces del Ayuntamiento. Hase publicado ya el programa de los festejos, y la prensa prepara también obsequios para los periodistas de Portugal, que llegarán á Madrid con la regia comitiva.

Todavía dura la discusión del jurado. Con estas innovaciones introducidas en el proyecto se ha alterado notablemente su sustancia; pero así y todo lo aceptaremos como bueno. El proceso inquisitorial hasta hoy día seguido no podía continuar subsistente, y cualquier reforma que tienda á la publicidad y á los verdaderos preceptos criminalistas, será aceptable como á un verdadero progreso: ejemplo lo sucedido con el proceso Monasterio.

Han terminado esta semana las carreras de caballos: brillantes y lucidas.

Una compañía dramática portuguesa que reproduce las mejores obras del teatro francés, alcanza éxitos muy sobresalientes.

Sin mas por hoy—S. A.—P. P.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponseti, Castillo, 72.

Café Dineret, Nueva, 1.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 22, 11'45 m.
Mahon, 22, 2'43 t.

El Gobierno ha declarado en las Cámaras que se halla resuelto á mantener íntegros los presupuestos generales en la forma en que han sido presentados.

El general Jovellar ha experimentado un recargo en las fiebres palúdicas que le aquejan.

Van llegando á esta Corte numerosos portugueses, con motivo del próximo viaje de los Reyes de Portugal.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon Consumos

El día 7 de Junio próximo á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante la corporación municipal, una segunda subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta ciudad y recargos autorizados, durante el año económico de 1883-84, con entera sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Será adjudicada la subasta al que resulte mejor postor, siempre que la postura cubra el importe de las dos terceras partes de la cantidad de 220 665'71 pesetas fijada como tipo de remate.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal del 2 por ciento de la cantidad fijada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del día e. presado.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en la referida subasta.

Mahon 21 de Mayo de 1883.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon

Resueltas por este Ayuntamiento las reclamaciones presentadas contra el Repartimiento del déficit de consumos de este año, quedan de manifiesto al público en la Secretaría de esta Corporación los acuerdos de la misma, á fin de que los interesados que no estuviesen conformes con ellos puedan reclamar ante la Delegación de Hacienda en primera instancia conforme el artículo 248 de la vigente instrucción de consumos.

Mahon 21 de Mayo de 1883.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon

Subasta del arbitrio sobre los perros

El día 28 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los perros durante el año económico de 1883-84 con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trescientas cincuenta pesetas, y no será admitida ninguna proposición que baje de dicha suma.

Mahon 25 Abril de 1883.—Sebastian Vinent.

Sociedad Mahonesa de Vapores

Se avisa para conocimiento del público, que las salidas del vapor correo de Palma á Mahon serán desde el 21 de este mes todos los lunes á las 6 de la tarde hasta el 30 de Setiembre y desde el día siguiente 1.º de Octubre á las 5 también de la tarde.

Mahon 19 Mayo de 1883.—El Administrador, Juan Taltavull.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Mayo.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
20 de 2.500	50.000
1.210 de 300	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo	2.400
1.239	569.400

Mahon 18 de Mayo de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

AGUAS MINERO MEDICINALES

DE

MARMOLEJO

Bicarbonatadas-sódicas-ferruginosas

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercrinia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pielonefritis, poliuria, quiuria (orina lechosa), retención é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, 6 á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Alfombras de Hule

FABRICADAS EN INGLATERRA

Con orillas para escaleras y pasadizos

Para aposentos

Anchuras, 0'46 metros.—0'57.—0'68.
0'91.—1'14 y 1'37.

Anchuras, 3'65 metros y 7'31.

A 25, 28, 30, 34 y 36 reales metro cuadrado

Agencia de Pinturas de Asbestos

25, Castillo, 25.—MAHON 7

Monsieur Pradère

19, Calle Nueva, 19

Pone en conocimiento del público que se acaba de recibir un buen surtido de anteojos y lentes de color que se venderán á precios nunca vistos de 8 á 10 reales vn. par.

LENGERIA

Ropas de hilo y algodón de 4 palmos ancho á 5 reales vn. cana.
Ropas de hilo puro de 4 palmos desde 8 hasta 30 reales vn. cana.
Pañuelos con caja de lujo á 10 reales docena.
Una verdadera ganga en pañuelos blancos ingleses desde 24 hasta 48 reales docena.
Servilletas granito á 18 reales docena.
Manteles idem de 6 á 7 palmos á 8 reales. 4

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

TRASPARENTES

de todas clases

para ventanas y balcones

En la Agencia de los Sres. Sintés y Cardona, Nueva, 24, bajos, se admiten encargos para su confeccion.

Al último figurin

La Señorita Salas, recién llegada de los principales talleres de Barcelona, confecciona con elegancia, perfeccion y economía, toda clase de sombreros para Señoras y Señoritas.

Taller, Deyá, 26.—Horas de trabajo de nueve de la mañana á seis de la tarde.

NOTA.—Se necesita una aprendiza.

BOTE

Se vende uno, aparejado al estilo del país.

Informará el Maestro constructor D. Pedro Riera, Anden de Levante, 50.

SUBASTA

El día 30 del corriente, á las once de la mañana, se venderá á voluntad de sus dueños en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, el almacén núm. 108 del Anden de Levante de este Puerto, antes fabrica de curtidos, de los señores hermanos Portellá y Anglés.

El precio de la venta podrá satisfacerse á plazos con arreglo á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. Los que quieran examinar dicho almacén podrán verse con José Gomila que habita en las inmediaciones del mismo.

Al público

En la calle Bastion, 11, casa de Juan el Ciego, se compran huesos, trapos, retazos carton y papel y desperdicios de zuela y pieles.

En la casa calle de la Infanta n.º 64 se necesita una maquinista para repuntar calzado, que esté bien enterada de dicha clase de trabajo.

Pianino

Hay uno para alquilar. Deyá, 10.

FERRETERÍA DE ESCUDERO

18, Nueva, 18

Gran rebaja de precios en camas de hierro.

Las de 22'50 pesetas á 20'00.
Las de 27'50 » á 22'50.
Las de 35'00 » á 30'00.
Las de 45'00 » á 40'00.
Las de 55'00 » á 45'00.

Igual rebaja tendrán las camas inglesas de superior calidad.

LA ILUSTRACION

REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS

adornada con preciosos grabados

Precios de suscripcion

Un año, 6 pras.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes.

Números sueltos, 10 cénts. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 12.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de El Liberal.

Se han recibido ejemplares del número 133.

Canario

La persona que hubiese cojido uno que se escapó de la jaula el viernes último y lo presente en la calle del Castillo núm. 45, ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

Se ha extraviado un reloj de plata con su cadena de nácar. Al que lo presente en esta imprenta, ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

Casino El Progreso

El domingo próximo, empezando á las 4 y media de la tarde, celebrará este casino su acostumbrada fiesta anual, la que consistirá en música y baile frente la casa que ocupa la sociedad dicha.

San Luis 22 Mayo de 1883.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

Se acaban de recibir los deseados folletos:

Espejo Moral de los Clérigos.—Valor, 1 peseta.

Lo que no debe decirse.—2 pesetas.
Anti-clerical. Pillerías clericales.—1 peseta.

Véndense en casa del corresponsal Juan Nuñez, Concepcion, 7.

Para alquilar

Lo están los pisos altos de la casa n.º 16 de la calle de San Alberto, con muebles. Para su ajuste dirigirse calle Nueva, n.º 29.

El Repartidor de **El Liberal**, Juan Nuñez, informará de quien cederia con notable rebaja los 18 cuadernos publicados de la obra de lujo *La Emancipacion del Hombre* por Sampere y Miquel, igualmente como los ocho primeros cuadernos de la *Historia de la Masonería* por Danton.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.